

# **PANDANGAN CIVITAS ACADEMICA UNY TENTANG AKTUALISASI NILAI-NILAI PANCASILA DALAM KEHIDUPAN MASYARAKAT DAN KAMPUS**

**Oleh: Dr. Dwi Siswoyo, M.Hum., Prof. Dr. Achmad Dardiri, M.Hum., Dr. Rukiyati, M.Hum., Dr. Shely Cathrin, S. Fil., M. Phil., Muhammad Saiful Anwar.**

## **ABSTRAK**

Pancasila adalah pandangan hidup dan dasar negara yang seharusnya diaktualisasikan di dalam kehidupan bermasyarakat dan kehidupan kampus. Patut diduga, masih banyak fenomena kehidupan baik di dalam masyarakat umum, maupun masyarakat kampus yang menunjukkan pengamalan nilai-nilai Pancasila masih jauh dan belum mengarah ke kondisi ideal. Civitas academica UNY sebagai masyarakat ilmiah mempunyai pandangan yang lebih kritis, objektif, dan berorientasi ke masa depan sehingga sumbangannya sangat diharapkan di dalam melakukan refleksi pengamalan nilai-nilai Pancasila tersebut dan upaya perbaikannya. Dengan demikian, tujuan penelitian ini adalah melakukan analisis-reflektif terhadap pandangan para civitas academica UNY tentang pengamalan nilai-nilai Pancasila di dalam kehidupan bermasyarakat dan di dalam kehidupan kampus.

Pendekatan penelitian adalah deskriptif kualitatif dan interpretif. Subjek penelitian ini adalah mahasiswa S1, S2, S3 dan dosen UNY yang dipilih secara purposive sesuai tujuan penelitian. Teknik pengumpulan data adalah dengan metode diskusi grup terfokus dilengkapi dengan wawancara. Teknik analisis data menggunakan teknik coding versi Saldana dan teknik interpretasi filosofis.

Hasil Penelitian menemukan bahwa (1) Prinsip dasar pengamalan nilai-nilai Pancasila adalah berkembangnya kebijakan dan perbuatan-perbuatan yang mencerminkan asas kekeluargaan dan kegotongroyongan yang dilandasi sifat empati dan toleransi. Hal tersebut harus dimulai dengan kesadaran untuk terus mengamalkan nilai Pancasila dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa, dan bernegara. (2) Aktualisasi nilai-nilai keadilan sosial dalam kehidupan masyarakat sudah terlihat berkembangnya sifat kekeluargaan dan kegotongroyongan, yang dilandasi sifat empati dan toleransi pada sesama warga bangsa, hanya yang masih menonjol adalah sebagian warga bangsa lebih menekankan penuntutan hak-hak asasi dibanding penekanan pada wajib-wajib asasi.

*Kata Kunci: Nilai, Civitas Academica, Refleksi Pemikiran, Pengamalan Pancasila.*